## CÁTEDRA «JORGE JUAN»

**MEMORIA CURSO 1997 - 1998** 

## D. MANUEL SÁNCHEZ-MORALEDA Y LÓPEZ.

(n. Sevilla, 1940), Director de la Cátedra «Jorge Juan» durante el presente curso. Segundo representante de la Armada en los cuatro ciclos habidos desde su creación.

Capitán de Navío del Cuerpo General de la Armada. Ingresó en 1958 en la Escuela Naval de Marín (Pontevedra) como alumno del extinguido Cuerpo de Máquinas de la Armada. Especialista en Combustibles y Lubricantes. Como componente del Estado Mayor Conjunto de la Defensa representó a España en diversos foros militares internacionales.

Tras su último destino en situación de activo, como Comandante-Director de la Escuela de Energía y Propulsión de la Armada (ESEPA), pasó a la situación de reserva en Marzo de 1997.



La Cátedra «Jorge Juan» cumple un ciclo académico más desde su creación, en virtud del Acuerdo de colaboración firmado en Ferrol, el 10 de marzo de 1994, entre la Universidad de A Coruña y la Zona Marítima del Cantábrico.

Durante el curso académico 1997-98, cuarto de las actividades de esta Cátedra, los máximos representantes de ambas instituciones fueron el Excmo. Sr. Rector Magnífico de la Universidad D. JOSÉ LUIS MEILÁN GIL y los sucesivos Almirantes Jefes de la Zona Marítima Excmos. Sres. D. GABRIEL PORTAL ANTÓN (hasta junio de 1998) y D. RAFAEL DE MORALES ROMERO (a partir de julio del mismo año). Como Vicerrector en el Campus de Ferrol estuvo el Excmo. Sr. D. MANUEL J. RECUERO ASTRAY.

En presencia del Excmo. Sr. Presidente de la Xunta D. MANUEL FRAGA IRIBANRE, el Director de la Cátedra, Ilmo. Sr. Capitán de Navío D. MANUEL SÁNCHEZ-MORALEDA Y LÓPEZ, tomó posesión el 26 de febrero de 1998, en relevo del Ilmo. Sr. D. IGNACIO DÍAZ BLANCO (profesor de la Escuela Universitaria de Ferrol). Obligado por el número de asistentes, el acto tuvo lugar en el Auditorio del Centro Social y Cultural de la Armada (Ferrol).



Como hito resaltable, al margen de las propias actividades del curso, cabe señalar la concesión con fecha 8 de abril de 1998, por la Universidad de A Coruña, de un «crédito de libre configuración por la asistencia al ciclo de conferencias» de la Cátedra. Ello, sin duda, motivó la creciente concurrencia estudiantil. El conjunto, un año más, se ha mantenido en un nivel considerable, oscilando, según los días, entre un mínimo de 50 y un máximo de 120 asistentes.

El ciclo académico se desarrolló, como es habitual, en el Aula Magna de la Cátedra (Centro Cultural y Social de la Armada), a excepción de la segunda conferencia (30 de abril de 1998) que, por primera vez, se llevó al Salón de Actos del Vicerrectorado del Campus de Ferrol, y del I Encuentro Sobre Recursos Marinos (16 de diciembre de 1998) que, por la previsible afluencia de público, se desarrolló en el ya citado Auditorio.

## PROGRAMA DE ACTIVIDADES DESARROLLADAS

2 de abril de 1998

Conferenciante: AGUSTÍN SIXTO SECO, Doctor en Medicina. Miembro de la Real Academia Gallega.

Tema: «Malaspina y Balmís en la epopeya del puente sanitario-asistencial tendido entre Galicia y el Nuevo Mundo, mar por medio».

30 de abril de 1998

Conferenciante: JUAN LUIS BECEIRO GARCÍA, Licenciado en Derecho. Historiador.

Tema: «La mentira histórica desvelada».

11 de junio de 1998

Conferenciante: ROSARIO DE LA TORRE DEL RÍO, Doctora en Hª Contemporánea. Profesora titular de Universidad.

Tema: «La diplomacia del conflicto hispano-norteamericano de 1898».

25 de junio de 1998

Conferenciante: FERNANDO OLIVIÉ GONZÁLEZ-PUMARIEGA, Embajador de España.

Tema: «Gibraltar, España y Europa».

1 de octubre de 1998

Conferenciante: MARÍA DOLORES ELIZALDE PÉREZ-GRUE-SO, Doctora en Hª Contemporánea. Investigadora del C.S.I.C.

Tema: «Circunstancias que rodearon la pérdida de Filipinas en el 98».

5 de noviembre de 1998

Conferenciante: ANTONIO GOMIS SÁEZ, Licenciado en C. Químicas. Director General de la Energía (MINER).

Tema: «Presente y futuro de la Política Energética Española».

26 de noviembre de 1998

Conferenciante: GONZALO PARENTE RODRÍGUEZ, Coronel de Infantería de Marina. Analista Estratégico.

Tema: «España, Galicia y el Atlántico».

16 de diciembre de 1998 (I Encuentro sobre Recursos Marinos)
Conferenciante (I): ALBERTO GONZÁLEZ-GARCÉS SANTISO,
Doctor en C. Biológicas. Director del Centro Oceanográfico de Vigo.
Tema: «Biología y pesca del atún blanco».

Conferenciante (II): CARLOS HERNÁNDEZ SANDE, Catedrático de Ciencias de la Computación e Inteligencia Artificial.

Tema: «Teledetección y su uso en la explotación de pesquerías».

4 de febrero de 1999

Conferenciante: JOSÉ LUIS MÉNDEZ LÓPEZ, Licenciado en Ciencias Económicas y Empresariales. Director General de Caixa Galicia.

Tema: «La nueva sociedad europea».

Al empezar el curso, la dirección se propuso dos objetivos: el primero trataba de acercar la Cátedra a los más jóvenes, partiendo de una concepción global e intemporal de la Cultural al servicio de todos; el segundo fue el de traer a la tribuna a conferenciantes de reconocida solvencia y prestigio, huyendo de consideraciones exclusivistas. Aquel quedó cubierto en gran parte, con la variedad de temas expuestos: unos del pasado, recordando un centenario de gran carga histórica (el 98), otros de relevante actualidad político-económica, y algunos referidos al futuro social y del desarrollo industrial. El segundo objetivo trazado se colma con la personalidad profesional de los asistentes: 1 Embajador de España, 1 Director General del Gobierno Central, 4 Doctores universitarios, 1 Oficial Superior de la Armada, 1 Doctor en Medicina, 1 Historiador y 1 Director General de una gran entidad económico-financiera. De ellos, la mayoría son naturales de Galicia (aunque sólo cuatro residen y trabajan en la Comunidad) y 2 son mujeres que inauguraron así la presencia femenina en el estrado.

El día 4 de febrero de 1999 tuvo lugar el acto de clausura de curso y relevo de Director, copresidido por el Rector Magnífico de la Universidad de A Coruña y el Almirante Jefe de la Zona Marítima del Cantábrico. Tomó posesión del cargo, representando a la Universidad, el Ilmo. Sr. D. ENRI-QUE CASANOVA RIVAS, Catedrático de la Escuela Politécnica Superior del Campus ferrolano.

El Acuerdo de 1994 buscaba desarrollar una vinculación más estrecha entre las dos instituciones seculares, ambas con evidente vocación de servicio público. Este curso, como los precedentes, ha tratado de abrir nuevas vías hacia aquel objetivo de comprensión y conocimiento mutuo, teniendo siempre presente que «sólo el que sabe es libre y más libre el que más sabe... Sólo la cultura da libertad. No proclameis la libertad de pensar, sino dad pensamiento» (M. de Unamuno).

Ferrol, a 4 de febrero de 1999 El Capitán de Navío Cuarto Director de la Cátedra «Jorge Juan» Manuel Sánchez-Moraleda y López